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ATA DA DUCENTÉSIMA OCTOGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos dois dias do mês de abril 2 

de dois mil e quatorze, reuniu-se na sala do bloco “E”, térreo, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Luiza 4 

Bustamante Smolka, Cláudia dos Reis, Dario Fiorentini, Dirce Djanira Pacheco e Zan, 5 

Eliana Ayoub, Elisabete Monteiro de A. Pereira, Elisabeth Barolli, Evaldo Piolli, 6 

Karolina Barros Moraes, Luiz Carlos de Freitas, Lucas Antonio R. da Silva, Márcia 7 

Cristina C. dos Santos, Maria do Carmo Martins, Marli Miranda de Freitas, Nicanor 8 

Mateus Lopes, Pedro da Cunha Pinto Neto, Sérgio Antonio da Silva Leite, Sérgio 9 

Ferreira do Amaral, Silvio Ancizar Sanches Gamboa, Soely Ap. Jorge Polydoro, Taigor 10 

Ramos Pinto Martino, Tatiane Martins Ribeiro, Theresa Maria de Freitas Adrião, 11 

Vicente Rodriguez. Ausências justificadas: Débora Cristina Jeffrey, Evely 12 

Boruchovitch, João Raimundo M. Souza, Mara Regina Martins Jacomeli. O Professor 13 

Luiz Carlos de Freitas, após cumprimentar os senhores conselheiros deu início aos 14 

trabalhos pelo expediente. I) EXPEDIENTE: A) O Professor Dario Fiorentini 15 

informou que: 1- a CAPES lançou neste mês de março uma nova ferramenta online 16 

denominada “Plataforma Sucupira” e que a mesma coletará informações, realizará 17 

análises, avaliações e servirá como base de referência. Informou, ainda, que apesar 18 

de bastante eficaz o novo sistema não migrará os dados para o SIPEX, apenas para o 19 

LATES. Mesmo assim, o Sipex deverá ser alimentado, pois continuará a ser 20 

considerado pela Unicamp; 2- o XI Encontro de Pesquisa em Educação da Região 21 

Sudeste - Anpedinha/2014, será realizado de 12 a 15 de outubro/2014 na 22 

Universidade Federal de São João Del Rei, Minas Gerais. O PPGE/Unicamp terá 23 

espaço para apresentação de 80 comunicações e 53 pôsteres. O processo de 24 

submissão e a seleção de trabalhos a serem apresentados serão internos a cada 25 

programa e o prazo para as inscrições se encerram em 21/04/2014; 3- com relação ao 26 

Mestrado Profissional, o GT concluiu ser importante a participação da FE neste projeto 27 

e indicou o Professor Evaldo Piolli como coordenador. Com a palavra, o Professor 28 

Evaldo Piolli informou que, a fim de colaborar com as conversas sobre um futuro 29 

programa de mestrado, disponibilizou no dia 28/03, na rede docente, quatro 30 

documentos: a- documento da CAPES sobre a avaliação e atual estágio da área de 31 

educação; b- Portaria nº.193 de 04/10/2011 que fixa normas e procedimentos para a 32 

apresentação e avaliação de propostas de cursos novos de mestrado e doutorado; c- 33 

requisitos e critérios para proposição de novos cursos e; d- levantamento que ele 34 

elaborou de alguns cursos de mestrado profissional oferecidos em IES públicas. 35 

Finalizando, disse que está à disposição de todos. B) O Professor Pedro Cunha 36 

convidou a todos para uma reunião, hoje, às 14h30min horas, no Salão Nobre, com a 37 

participação da Coordenação da Comvest que apresentará as alterações do vestibular 38 

da Unicamp para 2015. Salientou que se trata de uma discussão importante que 39 

causará impactos nos cursos de licenciaturas e que a FE deverá se manifestar em 40 

breve. C) A Professora Eliana Ayoub informou que após evento ocorrido na UNESP, 41 

em janeiro de 2014 sobre a Deliberação 111, algumas comissões foram criadas com a 42 

missão de elaborarem um documento a ser encaminhado ao Conselho Estadual de 43 

Educação. Tal documento já foi finalizado e deverá ser apresentado, ainda hoje, ao 44 

Professor Luís Alberto Magna, Pró-Reitor de Graduação/Unicamp. Informou, ainda, 45 

que houve uma reunião na USP, com a presença do Professor Luiz Dourado 46 

Presidente da Comissão, na qual foi produzida uma síntese bastante interessante. As 47 

discussões contaram sempre com a presença efetiva do Professor Pedro Cunha. C) A 48 

funcionária Márcia Cristina C. dos Santos questionou o Professor Luiz Carlos de 49 

Freitas sobre os motivos do cancelamento da reunião com os funcionários, a direção e 50 

a Professora Magda Vulcano. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que a 51 

data não foi fixada pela direção, e sim, pela CSA/FE. Informou, ainda, que a Comissão 52 

deverá fixar nova data e tentar aglutinar o maior número possível de funcionários. D) O 53 

estudante Nicanos M. Lopes: 1- lembrou que no dia 31/03 o “Golpe Militar de 1964” 54 

completou 50 anos e destacou o aumento da violência e da repressão aos 55 
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movimentos sociais com os tempos da ditadura. Aproveitou a oportunidade para 1 

Informar que as discussões acerca do projeto “Campus Tranquilo” já estão ocorrendo 2 

em várias Unidades e que a reunião na FE será no dia 23/04, às 14 horas, sendo 3 

muito importante a participação de todos; 2- informou que 100 alunos da Unicamp 4 

foram indiciados pela invasão na Prefeitura de Campinas e que o DCE também foi 5 

chamado para depor com relação à invasão da Reitoria/Unicamp. Discussões e 6 

propostas estão sendo viabilizadas pelos estudantes. D) A estudante Marli M. de 7 

Farias informou a realização da conferência “O ENADE em questão”, no dia 8 

10/04/2014, às 14 horas, no Auditório I do IFCH. Ressaltou que na FE uma mesa de 9 

debate deverá ocorrer e que a data será divulgada em breve. E) O funcionário Taigor 10 

R. P. Martino destacou a importância de todos os funcionários, estudantes e 11 

professores participarem dos debates que estão ocorrendo no âmbito da Universidade 12 

acerca dos resquícios que a época da ditadura deixou para toda a sociedade. Em sua 13 

opinião, os regimentos da Universidade devem ser revistos com urgência, já que 14 

muitos elementos remetem aos tempos da ditadura. F) O Professor Silvio Gamboa 15 

registrou votos de congratulações aos Professores Renê José Trentin Silveira e Lídia 16 

Maria Rodrigo pela aprovação no Concurso Livre Docente. G) A Professora Theresa 17 

Maria de F. Adrião sugeriu que a Congregação/FE elabore uma moção à Câmara de 18 

Deputados Federais com o intuito de garantir um Plano Nacional de Educação (PNE) 19 

capaz de colaborar com a consagração do direito à educação pública de qualidade. A 20 

moção deve argumentar que não há uma diferenciação entre o ensino público e o 21 

privado para a alocação de recursos oriundos do Governo Federal. A sugestão foi 22 

aprovada e será incluída em pauta para deliberação. H) A estudante Tatiane M. 23 

Ribeiro solicitou ao Professor Luiz Carlos de Freitas autorização para circular entre os 24 

senhores conselheiros um abaixo assinado denominado “Professores da Unicamp em 25 

defesa da Radio Muda”. I) A Professora Ana Luiza B. Smolka lembrou a realização 26 

do IV Seminário Interno da FE/Unicamp – “O Lugar da FE na Universidade e na 27 

Sociedade”, nos dia 28 e 28/04/2014 e ratificou que o horário de funcionamento da 28 

Unidade será das 08h00min às 18h00min horas. Após este horário, o prédio será 29 

fechado e as aulas em todos os períodos estarão suspensas, de maneira a viabilizar a 30 

participação de todos. J) O Professor Luiz Carlos de Freitas: 1- informou que a PRP 31 

tornou público o edital de propostas de projetos na linha de extensão no período de 32 

15/03 a 15/05/2014 para eventos realizados até 30 de setembro/2014. O edital tem 33 

como objetivo prover auxílio financeiro para a realização de eventos científicos, 34 

esportivos e artísticos que ocorram no interior da Universidade; 2- reiterou que, 35 

conforme estabelecido anteriormente, a partir da próxima Congregação (30/04/2014) 36 

toda a documentação a ser anexada à pauta deverá ser encaminhada à Secretaria da 37 

Direção em arquivo eletrônico e com uma cópia em papel. A pauta continuará a ser 38 

distribuída em papel aos membros da Congregação, entretanto, os anexos serão 39 

distribuídos apenas em formato eletrônico. Salientou que as inclusões em pauta que 40 

não forem enviadas acompanhadas de arquivo eletrônico serão devolvidas e que as 41 

mesmas deverão ser entregue na quarta-feira anterior a realização da reunião; 3- 42 

lembrou que até o final deste ano deverão acontecer, ainda, mais 23 concursos 43 

públicos e que tal demanda merecerá uma atenção especial dos Chefes de 44 

Departamentos, já que todos os processos serão conduzidos pelas Secretárias; 4- 45 

informou que no mês passado foram contratadas as empresas que reformularão o site 46 

e a intranet da FE e que o prazo previsto para a conclusão é de aproximadamente 05 47 

meses. Alertou, ainda, que o desenvolvimento de todas as atividades demandarão 48 

reuniões com alguns docentes e funcionários em prazos limitados, que foram 49 

estabelecidos nos cronogramas enviados pelas empresas. Neste sentido, solicitou que 50 

os responsáveis pelos departamentos e demais áreas da FE atendam com prioridade 51 

as demandas de agendamento de reuniões com os servidores das equipes de EaD e 52 

TIC, bem como das empresas, para que os prazos sejam cumpridos e para que não 53 

ocorra prejuízo à Unidade. O funcionário Taigor Ramos P. Martino aproveitou para 54 

sugeriu que um funcionário da área de informática seja treinado para atualizar e alterar 55 
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o sistema quando o mesmo for finalizado. Não havendo mais inscritos, o Professor 1 

Luiz Carlos de Freitas deu por vencido o “Expediente” e retomou à aprovação da Ata 2 

da Ducentésima Septuagésima Nona Reunião Ordinária da Congregação, do dia 3 

18/12/2013, a qual foi aprovada com 04 abstenções e com a seguinte inclusão 4 

solicitada pelo funcionário Taigor Ramos P. Martino: página 02, a partir da linha 23: 5 

“funcionário Taigor Martino pediu que os servidores que já tem um acúmulo de horas 6 

excedentes de trabalho tenham o direito de usufruí-las e que o trabalhador possa 7 

ainda usufruir de suas horas extras na forma que convir mais a ele, tendo em vista que 8 

ele também trabalhou a mais para garantir a conveniência da Faculdade de 9 

Educação”. II) ORDEM DO DIA: A) Para Homologação: A.1) Resultado da eleição 10 

para representantes discentes junto à Congregação/FE – 2014/2015. A.2) Concurso 11 

de Livre Docência na área de Filosofia da Educação, na disciplina EP 130 – Filosofia 12 

da Educação I – DEFHE. Parecer Final da Comissão Julgadora. A.3) Concurso para 13 

Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor em RTP, na Área de Cultura e 14 

Educação, na Disciplina EP 139 – Pedagogia da Educação Infantil – DECISE. Parecer 15 

Final da Comissão Julgadora. A.4) Concurso para Provimento de 01 Cargo de 16 

Professor Doutor em RTP, na Área de Pensamento Social e Educação, na Disciplina 17 

EP 444 – Teorias Políticas e Educação – DECISE. Parecer Final da Comissão 18 

Julgadora. A.5) Resultado do Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 19 

docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1, em RTP, na Disciplina EP 20 

140 – Sociologia Geral – Departamento de Ciências Sociais na Educação:1º lugar: 21 

Luciano Pereira – 2º lugar: Maira Muhringer Volpe – 3º lugar – Gustavo Moura de 22 

Cavalcanti Mello. A.6) Solicitação de abertura de Processo Seletivo Sumário para 23 

admissão de 01 docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1, em RTP, 24 

na Área de Conhecimento e Linguagem, nas Disciplinas EP 471 – Escola, 25 

Alfabetização e Cultura da Escrita, EP 347 – Educação, Cultura e Linguagem e na 26 

Área de Educação e Cultura, na Disciplina EL 774 – Estágio Supervisionado I – 27 

DELART. Processo de contratação docente em andamento. A.7) Alteração na 28 

presidência da Comissão de Avaliação Institucional Interna. A.8) Avaliação 29 

Institucional: cronograma dos trabalhos. Aprovada na reunião da CEPE/FE de 30 

26/03/2014. A.9) Plano de Atividades da Biblioteca “Joel Martins”. Aprovado na 31 

reunião da CEPE/FE em 26/03/2014. INCLUSÃO EM PAUTA PARA 32 

HOMOLOGAÇÃO: A.10) Resultado do Processo Seletivo Sumário para admissão de 33 

01 docente em caráter emergencial e temporário, no nível MS-3.1, em RTP, na 34 

Disciplina EP 910 – Estágio Supervisionado I – Gestão Escolar do Departamento de 35 

Políticas, Administração e Sistemas Educacionais: não houve candidatos 36 

habilitados. Os itens A.1 a A.10 foram homologados por unanimidade. B) Para 37 

Deliberação: os itens a seguir relacionados não foram destacados e, colocados em 38 

votação, foram aprovados por unanimidade: B.3) Aprovação do Edital referente ao 39 

Concurso Público de Provas e Títulos, para provimento de 01 cargo de Professor 40 

Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Política Educacional: Educação Básica, na 41 

Disciplina EP 790 – Políticas de Educação Infantil, do Departamento de Políticas, 42 

Administração e Sistemas Educacionais. Processo: 19-P-4336/2014. B.4) Aprovação 43 

do Edital referente ao Concurso Público de Provas e Títulos, para provimento de 01 44 

cargo de Professor Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Conhecimento e 45 

Linguagem, nas Disciplinas EP 471 – Escola, Alfabetização e Cultura da Escrita e EP 46 

347 – Educação, Cultura e Linguagem e na Área de Educação e Cultura, na Disciplina 47 

EL 774 – Estágio Supervisionado I, do Departamento de Educação, Conhecimento, 48 

Linguagem e Arte. Processo: 19-P-28992/2013. B.6) Aprovação do Edital referente ao 49 

Concurso Público de Provas e Títulos, para provimento de 01 cargo de Professor 50 

Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Psicologia Educacional, nas Disciplinas EP 51 

154 – Fundamentos da Alfabetização e EP 854 – Tópicos Especiais em Alfabetização, 52 

do Departamento de Psicologia Educacional. Processo: 19-P-4334/2014. B.7) 53 

Aprovação do Edital referente ao Concurso Público de Provas e Títulos, para 54 

provimento de 01 cargo de Professor Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de 55 
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Educação em Ciências e Matemática, nas Disciplinas EP 473 – Escola e Cultura 1 

Matemática, EL 284 – Educação Matemática Escolar I, EL 684 – Educação 2 

Matemática Escolar II e EL 883 – Práticas Pedagógicas em Matemática e na Área de 3 

Educação Escolar, nas Disciplinas EL 683 – Escola e Cultura e EL 774 – Estágio 4 

Supervisionado I, do Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Processo: 19-P-5 

33011/2013. B.8) Aprovação do Edital referente ao Concurso Público de Provas e 6 

Títulos, para provimento de 01 cargo de Professor Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na 7 

Área de Educação Escolar, nas Disciplinas EP 348 – Educação Especial e Inclusão, 8 

EP 376 – Prática de Ensino e Estágio Supervisionado nos Anos Iniciais do Ensino 9 

Fundamental, EL 683 – Escola e Cultura e EL 774 – Estágio Supervisionado I, do 10 

Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Processo: 19-P-1437/2014. B.9) 11 

Solicitação de abertura de Concurso Público, de Provas e Títulos, para provimento de 12 

01(um) cargo de Professor Doutor MS-3.1, em RTP, na área de Educação e 13 

Sociedade, na Disciplina  EP 992 – Movimentos Sociais e Educação – DECISE.  14 

Processo: 19-P-6280/2014. B.10) Solicitação de abertura de Concurso Público, de 15 

Provas e Títulos, para provimento de 01(um) cargo de Professor Doutor MS-3.1, em 16 

RTP, na área de Filosofia da Educação, nas Disciplinas  EP 111 – Fundamentos da 17 

Educação Especial e EP 810 – Seminários de Educação Especial – DEFHE. 18 

Processo: 19-P-6404/2014. B.11) Admissão em caráter emergencial e temporário do 19 

Prof. Dr. Luciano Pereira, em RTP, nível MS-3.1, pelo prazo de até 365 dias, nos 20 

termos da Resolução GR nº 052/2013, junto ao Departamento de Ciências Sociais na 21 

Educação – DECISE. B.12) Pareceres dos Departamentos sobre as Inscrições ao 22 

Processo de Promoção por Mérito 2014, da Faculdade de Educação: Nível 23 

solicitado – MS-3.2: DELART – Prof. Dr. Carlos Eduardo de Albuquerque Miranda, 24 

DEPASE – Profª Drª Débora Cristina Jeffrey,        Profª Drª Theresa Maria de Freitas 25 

Adrião. Nível solicitado – MS-5.2: DELART – Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de 26 

Amorim, Profª Drª Ana Maria Fonseca de Almeida, DEPRAC – Profª Drª Ana Lúcia 27 

Guedes Pinto, DEPE – Profª Drª Ana Maria Falcão de Aragão. B.14) Relatórios de 28 

Atividades. Pareceres do Departamento e Coordenações: Prof. Dr. Evaldo Piolli – 29 

DEPASE, Profª Drª Mara Regina Martins Jacomeli – DEFHE, Profª Drª Elisabete 30 

Monteiro de Aguiar Pereira – DEPRAC, Profª Drª Dione Lucchesi de Carvalho – 31 

DEPRAC, Profª Drª Ana Luiza Bustamante Smolka – DEPE, Prof. Dr. Valério José 32 

Arantes – DEPE. B.15) Relatório do Semestre Sábatico – Parecer do Departamento: 33 

Profª Drª Ângela Fátima Soligo – período 02 a 08/2013. B.16) Solicitação de 34 

renovação como Professor Colaborador – Parecer do Departamento: Profª Drª Márcia 35 

Regina Ferreira de Brito Dias – DEPE. B.17) Proposta de calendário para eleição dos 36 

Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação, Licenciaturas, Comissão de Biblioteca 37 

e Presidência da Sub-Comissão da CCG da Faculdade de Educação: Período de 38 

Inscrição: 07 a 25/04/2014, Debate: 28/04 a 16/05/2014, Período de Votação: 20 e 39 

21/05/2014, Apuração: 22/05/2014. Homologação pela Congregação: 28/05/2014. 40 

B.18) Relatório Final de Atividades do Termo Aditivo nº 01 referente ao Convênio entre 41 

a Unicamp e a Associação de Leitura do Brasil/ALB para realização do 16º COLE, 42 

elaborado pelo executor do Convênio Professor Doutor Ezequiel Theodoro da Silva. 43 

Manifestação favorável da CEFE. B.19) Relatório Final de Atividades referente ao 44 

Contrato de Prestação de Serviço entre a FUNCAMP e a FUNDACENTRO para 45 

desenvolvimento de Projeto intitulado “Condições de trabalho e suas repercussões na 46 

saúde dos professores da Educação Básica no Brasil – Estado da Arte”, elaborado 47 

pelas executoras Professoras Doutoras Márcia de Paula Leite e Aparecida Neri de 48 

Souza. Manifestação favorável da CEFE. B.20) Relatório Final de Atividades referente 49 

ao Convênio entre a UNICAMP/FUNCAMP/FINEP para desenvolvimento do Projeto 50 

EUREKA – projeto específico para promover o uso da linguagem informática na área 51 

de Educação, elaborado pela executora Professora Doutora Afira Vianna Ripper. 52 

Manifestação favorável da CEFE. B.21) Proposta de reoferecimento do Curso de 53 

Extensão: EDU-0013 – A Construção do Símbolo. Carga Horária: 30 horas, 54 

Responsável: Profª Drª Orly Zucatto Mantovani de Assis. Manifestação favorável da 55 
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CEFE. B.22) Proposta de reoferecimento do Curso de Extensão: EDU-0020 – O papel 1 

do professor na construção da moralidade de crianças na Educação Infantil. Carga 2 

Horária: 30 horas, Responsável: Profª Drª Orly Zucatto Mantovani de Assis. 3 

Manifestação favorável da CEFE. B.23) Solicitação de credenciamento da Profª Drª 4 

Luciana Maria Viviani, como Professor Visitante junto ao PPGE, para co-orientar a 5 

tese de doutorado de Geisiele da Silva Marchan. B.24) Solicitação de credenciamento 6 

do Prof. Dr. Zacarias Pereira Borges, como Professor Participante junto ao PPGE, 7 

para finalizar a orientação de Mestrado de Frederico R. Póvoa Leal. B.25) Solicitação 8 

de credenciamento da Profª Drª Helena Altmann, da Faculdade de Educação Física da 9 

UNICAMP, como Professor Pleno junto ao PPGE. B.26) Solicitação de renovação do 10 

credenciamento da Profª Drª Márcia Regina Ferreira de Brito Dias (DEPE), como 11 

Professor Pleno junto ao PPGE.B.27) Solicitações de Ingresso no Programa de 12 

Pesquisador de Pós-Doutorado, de acordo com Deliberação CONSU A – 12/2012, de 13 

07/08/2012: a) Profª Drª Julia Antonia Maues Correa (IFPA), sob a supervisão da Profª 14 

Drª Ana Lúcia Guedes Pinto. Período de março/2014 a abril/2015. Processo: 19-P-15 

5767/2014, b) Profª Drª Bárbara Crisitna Moreira Sicardi Nakayama (UFSC), sob a 16 

supervisão do Prof. Dr. Sérgio Apparecido Lorenzato. Período: 01/06 a 01/12/2014. 17 

Processo: 19-P-5757/2014. B.28) Renovação do prazo no Programa de Pesquisador 18 

de Pós-Doutorado de Claudia Ramos de Souza Bonfim, sob a supervisão do Prof. Dr. 19 

Dermeval Saviani. – Processo: 19-P-28167/2012. Encaminhado “ad referendum” da 20 

CPG. B.29) Relatórios Finais de Estágio no Programa de Pesquisador de Pós-21 

Doutorado, aprovados na reunião da CPG de 19/03/2014: a) Profª Drª Carmen Lúcia 22 

de Oliveira Cabral, sob a supervisão da Profª Drª Maria Teresa Eglér Mantoan – 23 

Processo 19-P-24575/2012, b) Prof. Dr. Leandro Belinaso Guimarães, sob a 24 

supervisão do Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim – Processo 19-P-25 

9029/2013. B.30) Revalidação de Diploma Estrangeiro de Pós-Graduação: Odélio 26 

Joaquim da Costa. Processo: 01-P-25100/2011 (Mestrado). Título do trabalho: “Perfil 27 

Profissional e Qualidade de vida dos Docentes Universitários: um estudo nas 28 

instituições de ensino da cidade de Palmas – TO”. Parecer favorável da Comissão de 29 

Especialistas. INCLUSÕES EM PAUTA PARA DELIBERAÇÃO: 1- Moção à Câmara 30 

de Deputados Federais com o intuito de garantir um Plano Nacional de Educação 31 

(PNE) capaz de colaborar com a consagração do direito à educação pública de 32 

qualidade – solicitação da Professora Theresa Maria de F. Adrião; 2- Proposta de 33 

criação: a)  Grupo de Estudos e Pesquisas sobre Pensamento Filosófico e Ensino de 34 

Filosofia – SENSO – solicitação do DEFHE e; b) Grupo de Estudos e Pesquisas em 35 

Políticas Educacionais – GREPPE – solicitação do DEPASE. As inclusões foram 36 

aprovadas e serão apreciadas como itens B.34 e B.35, respectivamente. A seguir, 37 

passou-se à apreciação dos itens destacados: B.1) Portaria FE Nº 01/2014 que define 38 

procedimentos para realização dos Concursos Públicos para provimento de cargo de 39 

Professor Doutor na Faculdade de Educação. De início, o Professor Luiz Carlos de 40 

Freitas informou que o documento já foi apreciado nas reuniões departamentais, bem 41 

como na CEPE/FE e que as sugestões feitas em ambas já foram inseridas no texto. 42 

Após alguns pedidos de esclarecimentos e alguns ajustes na redação do texto, a 43 

Portaria foi aprovada por unanimidade. B.2) Aprovação do Edital referente ao 44 

Concurso Público de Provas e Títulos, para provimento de 01 cargo de Professor 45 

Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Política Educacional: Educação Básica, nas 46 

Disciplinas EP 161 – Movimentos Sociais e Gestão, EP 992 – Movimentos Sociais e 47 

Educação e EP 886 – Educação de Adultos, do Departamento de Políticas, 48 

Administração e Sistemas Educacionais. Processo: 19-P-4335/2014. Após pedido de 49 

esclarecimento feito pela Professora Elisabete M. de A. Pereira, a Sra. Rosa Maria 50 

ATU/FE, acerca do item 1 – requisito mínimo para inscrição, o edital foi aprovado por 51 

unanimidade. B.5) Aprovação do Edital referente ao Concurso Público de Provas e 52 

Títulos, para provimento de 01 cargo de Professor Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na 53 

Área de Psicologia Educacional, nas Disciplinas EP 127 – Pensamento, Linguagem e 54 

Desenvolvimento Humano e EP 123 – Psicologia Educacional, do Departamento de 55 
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Psicologia Educacional. Processo: 19-P-1438/2014. Após a Professora Dirce Djanira 1 

P. e Zan solicitar a inclusão de mais um item no “Requisito mínimo para inscrição”, 2 

como será fixado como 1.2.9, o edital foi aprovado por unanimidade. B.13) Indicação 3 

dos Departamentos de docentes para comporem a Comissão de Avaliação que 4 

presidirá ao Processo de Promoção por Mérito 2014. DEPRAC: Membro Interno: 5 

Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira (FE/UNICAMP). Membros Externos: Arilda Inês 6 

Miranda Ribeiro (UNESP/Presidente Prudente), Artur Gomes de Morais (UFPE), Diana 7 

Gonçalves Vidal (USP). DEPASE: Membros Internos: José Roberto Montes Heloani 8 

(FE/UNICAMP), José Luís Sanfelice (FE/UNICAMP), Maria da Glória Marcondes Gohn 9 

(FE/UNICAMP), Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira (FE/UNICAMP). Membros 10 

Externos: Yoshie Ussami Ferrari Leite (UNESP/Presidente Prudente), Arilda Inês 11 

Miranda Ribeiro (UNESP/Presidente Prudente), Carmen Sylvia Vidigal Moraes (USP), 12 

Alice Mitika Koshiyama (ECA/USP), Mitsuko Aparecida Makino Antunes (PUC/SP), 13 

Valdemar Sguissardi (UFSCar). DEPE: Membros Internos: Valério José Arantes 14 

(FE/UNICAMP), Márcia Regina Ferreira de Brito Dias (FE/UNICAMP), José Roberto 15 

Montes Heloani (FE/UNICAMP), Maria José Pereira Monteiro de Almeida 16 

(FE/UNICAMP). Membros Externos: Ana Mercês Bahia Bock (PUC/SP), José Aloyseo 17 

Bzuneck (UFL), Acácia Aparecida A. dos Santos (USF), Mitsuko Aparecida Makino 18 

Antunes (PUC/SP). DELART: Membro Interno: Joaquim Brasil Fontes Júnior 19 

(FE/UNICAMP), Membro Externo: Anete Abramowicz (UFSCar).PROPOSTA DA 20 

DIREÇÃO: Membros Internos – Titulares:Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira 21 

(FE/UNICAMP) – 02 indicações (DEPRAC/DEPASE), José Roberto Montes Heloani 22 

(FE/UNICAMP) – 02 indicações (DEPASE/DEPE), Joaquim Brasil Fontes Júnior 23 

(FE/UNICAMP) – 01 indicação (DELART), Membros Externos – Titulares: Arilda Inês M. 24 

Ribeiro – (UNESP/Presidente Prudente) – 02 indicações (DEPRAC/DEPASE), Mitsuko 25 

Aparecida Makino Antunes (PUC/SP) – 02 indicações (DEPASE/DEPE), Membros Internos 26 

– Suplentes: José Luís Sanfelice (FE/UNICAMP), Maria da Glória Marcondes Gohn 27 

(FE/UNICAMP), Márcia Regina Ferreira de Brito Dias (FE/UNICAMP), Maria José 28 

Pereira Monteiro de Almeida (FE/UNICAMP). Membros Externos – Suplentes: Diana 29 

Gonçalves Vidal (USP), Valdemar Sguissardi (UFSCar), Ana Mercês Bahia Bock 30 

(PUC/SP), Anete Abramowicz (UFSCar), José Aloyseo Bzuneck (UFL), Acácia 31 

Aparecida A. dos Santos (UFL), Artur Gomes de Morais (UFPE). A Professora Soely 32 

Polydoro sugeriu substituir a Professora Elisabete M. de A. Pereira, indicada como 33 

membro titular, pelo Professor José Luís Sanfelice, indicado como membro suplente, 34 

tendo em vista que a Professora Elisabete Pereira possuir um livro organizado com a 35 

Professora Ana Falcão Aragão, que participará do processo por mérito. O Professor 36 

Luiz Carlos de Freitas esclareceu que tal fato não é impeditivo, pois não caracteriza 37 

produção conjunta, mas acha que como precaução a sugestão deve ser acatada. Com 38 

a alteração proposta, a Comissão foi aprovada por unanimidade. C.31) Prestação de 39 

Contas – 4º quadrimestre de 2013. Após a distribuição do Parecer elaborado pela 40 

Comissão de Orçamento/FE, o Professor Luiz Carlos de Freitas, após prestar 41 

alguns esclarecimentos, afirmou que o mais preocupante ainda é o quadro 42 

extraorçamentário já que as receitas e o saldo continuam em declínio. Lembrou que o 43 

corte da gratificação da Coordenação de Extensão, a partir de junho/2013 permitiu 44 

uma redução nas despesas, entretanto, insuficiente.  Sendo assim, considera-se 45 

necessário uma nova redução de gastos para o ano de 2014 atingindo agora o 46 

pagamento da Coordenação Associada de Pós-Graduação. Informou, também, que 47 

não se descarta que durante o ano de 2014 outras ações de restrição sejam 48 

necessárias, como por exemplo, a demissão de um funcionário via Funcamp. O 49 

funcionário Taigor R. P. Martino destacou a importância da manutenção do 50 

funcionário e disse que a Direção/FE deve aproveitar o momento para fazer gestão 51 

junto à Reitoria para a abertura de novos concursos públicos. Colocada a prestação de 52 

contas em votação, a mesma foi aprovada por unanimidade. B.32) Moção da 53 

Congregação da Faculdade de Educação ao Conselho Universitário. O Professor 54 

Luiz Carlos de Freitas esclareceu que a moção é no sentido de questionar a 55 
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concessão do título de “Doutor Honoris Causa” ao Cel. Jarbas Passarinho em 1973, 1 

conjuntamente à moção do IFCH. Informou, ainda, que o documento foi apreciado na 2 

reunião da CEPE/FE. A Professora Maria do Carmo Martins ratificou a importância 3 

da moção e sugeriu que o objetivo fique mais claro no texto, ou seja, a retirada do 4 

título. A Professora Elisabete M. de A. Pereira sugeriu anexar documentos 5 

comprobatórios que consolide o documento. A Professora Theresa Maria de F. 6 

Adrião sugeriu manter o texto e, caso seja necessário, que a Comissão da Verdade 7 

levante tais documentos. Disse, também, que a Unicamp tem o direito de retirar o 8 

título, já que o mesmo foi dado pela própria instituição. O Professor Sérgio Leite 9 

disse que a retirada do título é mais do que justa, pois ele próprio viveu os tempos da 10 

ditadura. Em sua opinião, a Comissão da Verdade deveria apurar outros casos 11 

semelhantes na Universidade. A Professora Dirce Djanira P. e Zan também apoia a 12 

moção e disse que já tomou conhecimento de outros casos, envolvendo escolas e que 13 

levam nomes de ditadores. O estudante Nicanor M. Lopes afirmou ser fundamental 14 

que a retirada do título aconteça enquanto o Cel. Jarbas Passarinho estiver vivo. A 15 

estudante Tatiane M. Ribeiro reiterou a fala do estudante Nicanor Lopes e disse      16 

ser bastante importante a continuidade dos trabalhos da Comissão da Verdade para  17 

apurar outros casos. O funcionário Taigor R. P. Martino acha que a moção deve ser 18 

mais enfática no que diz respeito à retirada do título. Neste sentido, propôs que o texto 19 

seja revisto. Não havendo mais inscritos e, em vista das considerações feitas, o 20 

Professor Luiz Carlos de Freitas colocou em votação o encaminhamento da moção 21 

ao CONSU, no sentido de questionar a concessão do título de Doutor Honoris Causa 22 

ao Cel. Jarbas Passarinho, em 1973, conjuntamente à moção da Congregação do 23 

IFCH, a qual foi aprovada com 20 votos a favor e 01 abstenção. A seguir, submeteu à 24 

aprovação a modificação do texto, no sentido de enfatizar a retirada do título, a qual 25 

obteve o seguinte resultado: 10 votos a favor e 11 votos contra. A moção aprovada 26 

está anexada ao original desta ata. B.33) Proposta de Implementação de um Centro 27 

de Informações sobre Sistemas de Ensino. O Professor Luiz Carlos de Freitas fez a 28 

apresentação da proposta e destacou que o Centro visa atender os seguintes 29 

objetivos: Disponibilizar bancos de dados oficiais sobre o sistema de ensino em um 30 

formato acessível à comunidade de pesquisadores da FE; disponibilizar equipamentos 31 

e softwares necessários para o trabalho com os dados e; disponibilizar apoio técnico 32 

para a manipulação dos dados. A Professora Maria do Carmo Martins disse que, 33 

apesar de não ser contra a proposta, tem dúvidas acerca dos procedimentos da 34 

Unidade, inclusive com a articulação do Centro com outros setores da FE. Neste 35 

sentido sugeriu que o assunto seja apreciado, preliminarmente, nos Departamentos. O 36 

Professor Luiz Carlos de Freitas lembrou que a proposta, anexada à pauta, já foi 37 

distribuída em outubro/2013 e, portanto, deveria ter sido analisada no âmbito dos 38 

Departamentos. Informou, ainda, que a FE já possui espaço físico, parte do software e 39 

funcionários atualizados e preparados. Com relação ao corpo técnico, informou que o 40 

profissional deverá ser um estatístico que possua domínio de métodos quantitativos 41 

usados em pesquisa educacionais e georreferenciadase que poderá ser demandado 42 

através dos próprios projetos. Após os esclarecimentos, afirmou que existem 43 

elementos suficientes para a Congregação aprovar a proposta na íntegra. O 44 

Professor Dario Fiorentini acha a proposta relevante e sugeriu incluir um banco de 45 

dados para a pesquisa. O Professor Vicente Rodriguez também apoia a proposta e 46 

acha que o responsável pelo Centro poderia ser um pesquisador e não um técnico. O 47 

Professor Luiz Carlos de Freitas explicou que o técnico é necessário para 48 

operacionalizar o sistema, já o pesquisador poderá ser demandado futuramente. A 49 

Professora Theresa Maria de F. Adrião disse que a iniciativa é bastante interessante 50 

e que a instalação do Centro facilitará muito o trabalho dos pesquisadores, inclusive 51 

do seu grupo de trabalho. Aproveitou, ainda, para fazer algumas sugestões que 52 

encaminhará à Direção/FE. O Professor Evaldo Piolli disse ter dúvidas em relação à 53 

alocação e a subordinação do Centro. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou 54 

que a Área de Comunicação e Eventos/FE, sob a supervisão da Professora Ana Luiza, 55 
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está sendo estudada e poderá auxiliar o Centro de Informação. Com a palavra, a 1 

Professora Ana Luiza B. Smolka prestou algumas informações acerca da 2 

reorganização da referida Área e informou que o assunto deverá ser apreciado no 3 

próximo Seminário/FE. O Professor Sérgio F. do Amaral disse que a iniciativa é 4 

bastante interessante, pois existem demandas claras na FE. A Professora Eliosabete 5 

M. de A. Pereira completou a fala do Professor Sérgio Amaral, informando que ela 6 

própria já precisou contratar pessoas externas à FE para colaborar em seus projetos. 7 

A Professora Soely Polydoro sugeriu ampliar as discussões na FE, já que o Centro 8 

poderá atender toda a comunidade. O Professor Luiz Carlos de Freitas esclareceu 9 

que a proposta apresentada, ainda, é uma primeira versão e que a Direção/FE 10 

pretende convocar uma reunião específica para discutir o assunto. Não havendo mais 11 

inscritos, o Professor Luiz Carlos submeteu a Proposta de implementação de um 12 

Centro de Informação sobre Sistemas de Ensino na FE, a qual foi aprovada com 15 13 

votos a favor e 04 abstenções. B.34) - Moção à Câmara de Deputados Federais com o 14 

intuito de garantir um Plano Nacional de Educação (PNE) capaz de colaborar com a 15 

consagração do direito à educação pública de qualidade.  Após a Professora Theresa 16 

Adrião prestar alguns esclarecimentos, houve consenso em relação ao conteúdo do 17 

documento. Com relação à redação, a mesma poderá receber sugestões com o 18 

objetivo de deixá-la mais clara e completa. Colocada em votação, a moção foi 19 

aprovada com 14 votos a favor e 03 votos contra. B.35) Proposta de criação: a)  Grupo 20 

de Estudos e Pesquisas sobre Pensamento Filosófico e Ensino de Filosofia – SENSO 21 

– solicitação do DEFHE e; b) Grupo de Estudos e Pesquisas em Políticas 22 

Educacionais – GREPPE – solicitação do DEPASE. O Professor Luiz Carlos de 23 

Freitas lembrou que a Congregação, em 2013, aprovou um GT para estudar a criação 24 

de novos grupos na FE e que, após estudos, todos os grupos tiveram suas situações 25 

apuradas. A Professora Ana Luiza B. Smolka, Coordenadora do GT, informou que 26 

nas discussões três pontos foram considerados prioritários: 1- a forma de participação 27 

dos docentes; 2- a história de cada um dos Grupos e; 3- a participação de um docente 28 

em mais de um Grupo de Pesquisa. Informou, ainda, que o GT já elaborou um 29 

documento preliminar que deverá ser apreciado no próximo Seminário/FE. Com 30 

relação à proposta de criação dos Grupos SENSO e GREPPE, afirmou que ambos 31 

estão de acordo com as normas internas e que não há nenhuma objeção em aprová-32 

los nesta sessão. O Professor Pedro Cunha salientou que as discussões devem ser 33 

ampliadas e que uma política para os Grupos de Pesquisa na FE deve ser aprovada 34 

com urgência. O Professor Sérgio Leite disse que a situação é complexa e ampla, 35 

além de ser um problema antigo na FE. Neste sentido, sugeriu recuperar a história de 36 

cada um dos Grupos, bem como as alterações que já foram feitas nos últimos anos. O 37 

Professor Dario Fiorentini reiterou a importância de uma reformulação e que a 38 

mesma seja coerente com as pesquisas e a realidade de hoje. Com relação aos 39 

Grupos SENSO e GREPPE, é favorável a aprovação, pois os mesmos atendem as 40 

normas atuais. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que a avaliação dos 41 

Grupos de Pesquisa fez parte do plano de trabalho desta atual direção e que a tarefa 42 

deverá ser cumprida. Não havendo mais inscritos, submeteu à aprovação a proposta 43 

de criação dos Grupos SENSO e GREPPE, a qual foi aprovada com 14 votos a favor e 44 

04 abstenções. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a 45 

presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. 46 

Campinas, 02 de abril de 2014.   47 


